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航 图 正 明 朗
刘 成 衣彦琳

2021 年 8 月 12 日，随着灯光渐次熄

灭，青岛流亭机场完成最后一班使命，服

役 39 年的它正式退出舞台；与此同时，山

东省首座 4F 级民用枢纽国际机场——

青岛胶东国际机场全面亮灯，接过了接

力棒。

2018 年，青岛被批准建设中国—上

海合作组织地方经贸合作示范区，肩负

起“ 陆 海 内 外 联 动 、东 西 双 向 互 济 ”重

任。随着青岛枢纽地位凸显，体量小、超

负荷运载的区域性机场显然已不合时

宜。转场势在必行，流亭机场退出成为

必然。

如今，胶东机场已开跑近 4 年，面对

定位跃升与规模扩张，这座年轻的机场

有哪些“成长的烦恼”？它又是如何突破

困局的？

连出两招

“让我们的笑容，充满着青春的骄

傲，让我们期待明天会更好⋯⋯”4 年前

的深夜，与流亭机场告别时，机场人员集

体唱起歌曲《明天会更好》。可面对未知

的 明 天 ，未 来 究 竟 如 何 ，不 少 人 心 中

忐忑。

“老民航”潘超 25 岁参加工作，从基

层指挥员成长为技术专家，亲历流亭机

场从最初十几条航线增至数百条航线、

年吞吐量从百万人次增长到 2555.6 万人

次的全过程。“刚刚转场那会儿，航线和客

流吞吐量呈断崖式下降。”潘超感慨，当时

就算拥有再好的技术也无用武之地。

后来，航班逐渐恢复，但新机场缺乏

完善的航线网络支撑，枢纽地位无从谈

起。怎么办？

先有市场、后有航线——这是航空

业的基本发展逻辑。可在流亭机场时

代，由于时刻资源和配套保障能级等因

素受限，无法承接更多的航线开通和中

转业务。

深入调研后，胶东机场决定与全国

主要的枢纽机场共建空中快线。“从广种

薄收转变为精耕细作。”青岛国际机场集

团有限公司副总经理张锡涛说，“聚焦关

键干线，改变过去航线分散的状况，实现

枢纽间高效高频衔接，对于优化、加密航

线网络大有裨益。”

如何撬动合作？中转

日 韩 成 为 新

机场的突破口。开通“日韩航空快线”

实行“公交化”运营，是胶东机场的“第

一招”。通航日韩，青岛有天然区位优

势，大量日韩企业汇集于此，流亭机场

时期日韩航线占比就一度达到国际航线

的 45%。

2024 年 6 月 ，胶 东 机 场 联 合 山 东

航空推出青岛出港的首条国际航空快

线 ——“青岛—首尔国际快线”。半年

后，我国对日韩实行免签，这条快线一跃

成为全国第三繁忙国际航线。随后，又

有多家航司在胶东机场增加了飞往釜

山、济州、东京、大阪、福冈等 10 个日韩

核心城市的航班。其中，仅青岛至首尔

的航班每日往返就达 35 班次，到大阪的

航班也由每周往返 6 班次增至 14 班次。

紧接着，胶东机场又使出了“第二

招”：打破传统服务边界，将候机场景延

伸到“吃住游”全链条化服务，进一步重

塑中转市场格局。

相较于价格高昂的直飞航班，中转

航班的票价更显亲民。近年来，购买中

转机票，利用转机时间游玩一座城市的

中转旅行，作为一种新兴的旅游方式正

迅速在年轻人群体中兴起。

从 重 庆 出 发 ，中 转 青 岛 再 飞 往 韩

国。一落地青岛，游客杨一鸣便与同伴

直奔青岛海边，打卡栈桥、海底世界等景

区，并乘船饱览海上美景，还观看了《寻

梦沧海》实景演出。一趟下来，尽管只有

24 小时，但体验感满满。

“从重庆直飞韩国的机票是 1450 元，

而经青岛中转，机票大概省了近一半。”杨

一鸣说，五折旅费，中转站不再仅仅是过

境点，而是探索和体验的新目的地。

去年开始，经青岛中转的国内旅客

变得越来越多。“这是我们通过与不同地

方的枢纽机场合作，把旅游、商贸等服务

打包在一起运作的结果。”胶东机场客运

开发部部长杨晨说，目前胶东机场已经

与 15 个枢纽机场建立合作。

国 内 快 线 航 班 量 占 比 从 22% 涨 至

53%，拉动国内旅客量同比增长 20%⋯⋯

望 着 电 子 屏 上 一 条 条 跳 动 的 航 线 ，潘

超 笑了，“我这个‘老把式’又有了用武

之地”。

喂饱腹舱

今年春节，青岛国际机场集团有限

公司副总经理杨婧艺没顾上和家人团

聚。听说有航司要撤走一条国际货运航

班，她着急赶去深圳“救火”。

“嘴皮子都快磨破了，对方终于松

口，但也划下红线——除非胶东机场自

身有组织货源的能力。”杨婧艺说。

转场后，胶东机场航班量增加了 200

多个架次，加上越来越多旅客轻装出行，

许多客机腹舱出现了“饿肚子”现象，“腹

舱带货”有望成为机场营收新机遇。

此前，不少机场尝试过“腹舱带货”，

但都难成规模，难点在于集货量得不到

保证。“不能‘被动等货’，有组货能力才

能实现业务突破。”胶东机场物流发展有

限公司市场拓展部副经理崔萌洁说，货

物 供 应 链 整 合 是“ 腹 舱 带 货 ”的 先 决

条件。

“在市场调研中，我们发现货运需求

方与航司之间存在明显信息差，许多客

户并不清楚‘腹舱带货’成本有时要低于

传统陆运或海运。”崔萌洁说。彼时，胶

东机场已通过多轮谈判争取到航空公司

腹舱舱位“抄底价”。

2024 年，胶东机场与青岛饮料集团、

青啤集团等数十家当地制造企业就“腹

舱带货”达成合作。自此，青啤原浆、崂

山白花蛇草水等青岛特产成了胶东机场

的“常客”。

在乌鲁木齐的一家餐馆里，当地居

民买合木提正举杯酣饮，“这里的青啤原

浆都是当天从青岛‘打飞的’运过来的，

好喝极了”。买合木提与朋友推杯换盏，

由新疆返程的飞机则让不少青岛市民餐

桌上多了新疆烤羊腿。这种往来频繁的

“腹舱带货”，不仅盘活了资源，也加深了

“多枢纽”机场间的商贸互动。

企业之外，农贸产品集散中心也是

目标。“通过‘腹舱带货’，我们实现了广

西百香果、新疆西梅、泰国树熟榴莲等全

国乃至世界各地农副产品的

‘自由速达’，到货速度比传

统运输方式提高了 80%，销

量也比之前提高了 20%。”

青 岛 东 方 鼎 信 国 际 农 副

产品交易中心总经理孙

广才透露，接下来他们

还将进一步完善供应

链体系。

“为了把货物运输的‘最后一公里’

也打通，我们还在其他省市与物流公司

合作开了 12 个异地货站。”胶东机场物

流公司国内货运部经理梁锐翻着厚厚的

运单说，现在小件急货都是跟着客机腹

舱一起飞，大件货物就直接用货机来运，

这样既能把零散的货凑整了发，还能保

证大批量货物准时送达。

在供应链体系中，海关环节至关重

要。经过持续优化，胶东机场海关将平

均通关时间缩短至 1.5 个小时，创下行业

纪录。“针对特殊货物，我们通过‘机坪直

提’模式，在机位就可以对货物进行监

管 。”胶 东 机 场 海 关 查 检 科 科 长 战 亦

飞说。

货物供应链贯通后，2024 年胶东机

场完成货邮量 27.94 万吨，比历年最高纪

录增长 9.8%；运输货值约 1480 亿元，其

中国际货量占比接近半数。

“要以航线带项目，以项目促产业，

才能与青岛高端制造业、创新产业有效

融合，形成更强链接。”杨婧艺说，这将会

让他们在谈判时更有底气。

流动经纬

2023 年夏天，青岛成功获批空港型

国家物流枢纽。至此，青岛开启“海陆空

铁”四港联动发展。

“枢纽获批只是‘硬件’到位，但‘软

件’仍需优化。”青岛市交通科学研究院

正高级工程师陈健说，这就像拼积木，零

件齐全不等于能自动成型，关键还得精

准拼接：“只有让机场与高铁、地铁、海港

实现无缝衔接，才能编织出真正流动的

经纬，让空港枢纽发挥最大价值。”

这种衔接不仅是物理空间的整合，

更是服务、信息和效率的深度融合。为

强化空港枢纽的辐射效能，胶东机场开

始编织立体联动网。

得益于空铁联运，潍坊姑娘苏雨婷仅

用了半个小时就从潍坊北站“闪现”到了胶

东机场。“我的行李在潍坊北站就过了预安

检，从那直接运到了飞机上，太方便了！”

除了方便旅客出行，空港枢纽更是

推动物流加速变革的策源地。

天 气 转 暖 ，鲜 花 渐 成 空

运 出 口 新 宠 。

3 月 19 日，一架从昆明起飞的航

班降落在胶东机场，机上搭载了

648 公斤鲜切花。在海关监管下，

这批鲜切花很快完成相关手续，换

乘航班飞往韩国。

“鲜切花出口的‘空空联运’，既

可满足客户对时效的要求，又能降低

运输成本。”作为胶东机场物流公司

国际货运部副经理的张庆飞对此早已

熟悉，“2024 年，我们的‘空空联运’转

关吞吐量已经突破 1.24 万吨，同比增

长 36%。”

“希望胶东机场可以落地更多国际

航线，入驻我们物流中心的商家就能通

过这座‘超级货站’，将电商包裹更快一

步送到全球各地客户手上。”青岛西海岸

新区保税物流中心副总经理徐贵元推算，

“超级货站”若能发挥既定作用，可使货物

“空海联运”整体物流时效提升 50%以上，

物流成本下降 30%以上。当然，这些数据

只有青岛的国际航线更多更广才能实现，

如同飞机爬升需要源源不断的燃

料，更需要持之以恒的推力。

好在，“银翼”已展翅，航图正

明朗。

徐 贵 元 所 站 定 的 位

置 ，距 离 青 岛 港 前

湾港区仅 500 米，距

离 胶 东 机 场 55 公

里 。 望 着 眼 前 已

试 运 营 一 段 时 间

的 航 空 物 流“ 超

级货站”，徐贵元

心 里 的 期 盼 达 到

顶点。

机 票 盲 盒 值 不 值 得 开
吕婧珏

这个“五一”假期，你出门旅行了吗？有

人早早排满行程，坐等假期；有人选择宅家

独处，享受悠闲时光；还有人则是在走与不

走间徘徊——这背后，正是当代人“既渴望

出发又受困于现实因素”的矛盾。其实，还

有第三种解法：机票盲盒。

当下火热的盲盒经济蔓延至旅游领域，

机票盲盒凭借“低价+开盲盒”的新鲜玩法，

迅速成为年轻人追捧的方式。不同于早期

“纯随机”的粗放模式，如今升级后的产品更

显人性化：不仅能选择可出行时段，部分平台

还允许筛选目的地范围，甚至提供改签权

益。这些改进直击痛点——怕时间对不上？

怕抽到不想去的地方？现在都有了应对方

案。而随着产品不断优化，消费者的关注点

也悄然改变：当基础功能不再是障碍，大家开

始认真掂量“机票盲盒到底值不值得开”。

为什么有的人会觉得值？“我觉得它很

便宜”“我喜欢说走就走的旅行”“我有选择

困难症”⋯⋯与常规机票相比，机票盲盒利

用价格锚定效应和盲盒未知性，精准抓住了

年轻人“低成本尝鲜”和“反向旅游”的心理，

航司通过限时营销、社交平台爆款案例的传

播，让人产生“低价捡漏”的错觉，仿佛心仪

目的地就在下一个盲盒中。

为什么有的人觉得不值？“我总是抽不

到心仪的机票”“‘红眼航班’太折磨人”“除

去机票外的隐形消费太多了”⋯⋯一切问题

的根源就在于信息不对称，航司掌握冷门航

线、剩余座位的完整数据，而消费者对目的

地、航班时间甚至隐形消费一无所知。大多

数购买机票盲盒的消费者往往被低价捡漏

和未知惊喜所吸引，看似“超值”的盲盒，本

质是航司将低需求产品打包成概率游戏，消

费者实则在为自己的信息盲区买单。

在时间信息不对称、航线价值信息不对

称、隐性成本信息不对称、概率规则信息不

对称等多重因素影响下，航司比买家掌握了

更多的关键信息。正是这种信息权利的不

对等，催生了消费者的策略进化——当平台

将概率游戏变成惊喜盲盒时，年轻人正用行

为博弈的逻辑重构规则。

互联网时代，消费者虽无法掌握后台算

法，却能通过社交平台信息共享，逐渐破解

定价规则，打破信息差垄断；航司则可以在

用户的不断反馈中改进优化，最大程度地提

高闲置座位的利用率，以低成本方式提升收

益并增加用户黏性。当双方在透明规则下

博弈时，消费者用数据分析争取实惠，航

司靠灵活销售盘活资源，双方各取所

需，又何尝不是一种双赢？

在面对“机票盲盒”这道选择题

时，相信每个人都有了自己的答题

思路：能接受航班时间不确定、可

能有隐藏费用的人，低价就是

最大吸引力；但行程安排要求

严格的产品，则更适合预算

有限、喜欢新鲜感的“冒险

派”——用一点风险换低

价机会。说到底，这不

是 数 学 题 ，而 是 心 态

题：就看你是愿意花

钱买确定，还是愿

意博一个惊喜？

坐上专列游青藏

拓兆兵

晨光微熹，青海省西宁火车站

笼罩在青灰色的雾气中，“大美青

海·幸福西藏”入藏旅游专列静静

停靠在站台。300 余名来自全国各

地的旅客即将搭乘专列开启为期

9 天的踏青赏花、寻梦高原的春日

之旅。

一大早，乘务员周勇挨个检查

车厢供氧设备，他熟练地拧开阀门，

压力表的指针随即轻轻跳动。“一切

就绪，等待出发即可。”周勇用对讲

机说。

青藏铁路也称青藏线，是连接

青海省西宁市与西藏自治区拉萨市

的国铁Ⅰ级铁路，全长 1956 千米，

是世界上海拔最高、线路最长的高

原铁路，被誉为“经济线、生态线、幸

福线”。曾经，《坐着火车去拉萨》让

许多人来到高原。如今，中国铁路

青藏集团有限公司对火车设施及服

务进行全面升级，“坐着专列去拉

萨”成为新潮流。

舒适度、安全度、美誉度都大幅

提升，特别适合“银发族”旅游。专

列首发仪式上青海民歌小调《浪青

海》令人影响深刻。“你把你的尕汽

车开上了走呀，我把我的尕包包背

上了走，我们两个就到个茶卡盐湖

嘛，好好的浪上一浪呀嘿呦⋯⋯”

游客王春景夫妇来自新加坡，这是他们第二次来青海

了。“上次来是 2016 年，几年时间，青海变化太大了，各方面

设施和服务都非常好，我相信这次旅行会有更好的体验！”

王春景难掩兴奋之情。

上午 10 点，列车缓缓启动。为了丰富旅客旅途生活，

列车员们编排了娱乐节目在餐车表演助兴。同时，餐车的

厨房里几位厨师忙个不停，制作青海大月饼、酸奶、烤羊腿、

青稞饼等特色美食。

中午时分，专列行驶至青海海西蒙古族藏族自治州乌

兰县茶卡盐湖景区，窗外景色豁然开阔。“茶卡”在藏语中是

“盐池”的意思，茶卡盐湖镶嵌在雪山草地间，是固液并存的

卤水湖，湖内既有层层碧波，又有片片白盐，风光十分独

特。专列在此暂歇 4 个多小时，让旅客们有充足的时间打

卡游玩。专列的到来，也让景区热闹起来。旅客们拍照打

卡不亦乐乎。特产超市里，挤满了采购的旅客，买一件羊毛

披肩，再买几袋牛肉干，或是品尝一下青稞酒⋯⋯

晚上 7 点半，专列驶出，朝着西藏方向前进。夜幕中，

前方铁轨在车灯下延伸，宛如发光的河流。广州旅客李成

德翻看着相机里下午拍的照片，十分满意，“这趟列车就是

流动的高原文化博物馆，我对接下来的旅程充满期待！”
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